

NATIONS EMERGENTES

REVUE DE COMMERCE INTERNATIONAL www.nations-emergentes.org

N°60
Février
2026



**Le CHILI :
en quête d'un nouvel
équilibre**

Les 13^e semaines DE l'Amérique latine et des Caraïbes :

SEMAINES
DE L'AMÉRIQUE
LATINE
ET DES CARAÏBES

21 MAI - 7 JUIN 2026



APPEL À PROJETS

Les 13^e Semaines de l'Amérique latine et des Caraïbes (#SALC2026) se dérouleront **du 21 mai au 7 juin 2026**, en France, en Amérique latine et dans les Caraïbes. Cet événement a pour objectif de faire découvrir au public la diversité des créations latino-américaines et caribéennes et de souligner l'intérêt des Français pour cette région.

Pendant près de trois semaines, **des centaines de manifestations** — culturelles, scientifiques, politiques, économiques et festives — seront proposées, en présentiel comme en ligne. Les Semaines constituent ainsi un temps fort pour valoriser les relations historiques et contemporaines entre la France et les pays d'Amérique latine et des Caraïbes, tout en offrant au public une meilleure connaissance de la région.

L'événement est né **en 2011**, à l'initiative du Sénat, sous la forme d'une Journée dédiée à l'Amérique latine et aux Caraïbes. **En 2014**, il s'est transformé en Semaines, dont la coordination et la promotion ont été confiées au **ministère de l'Europe et des Affaires étrangères**. Unique en France et à l'international, ce rendez-vous n'a cessé de se développer grâce à l'engagement de nombreux partenaires et à une programmation toujours plus riche.

Lors de la **12^e édition**, **476 événements** ont été organisés dans **71 villes françaises** ainsi que dans **six pays** d'Amérique latine et des Caraïbes. Parmi eux, **13 événements ont mis en lumière le Chili**.

La 13^e édition ambitionne d'aller encore plus loin, en renforçant notamment la visibilité des **relations économiques entre la France et l'espace latino-caribéen**. Chacun peut contribuer à la programmation en proposant des projets variés, dès lors qu'ils valorisent la région ou les liens qui l'unissent à la France.

Conférences, colloques, concerts, spectacles, expositions, événements culinaires ou festifs : toutes les initiatives sont les bienvenues, qu'elles se déroulent en salle, en plein air, à la radio ou en ligne, et qu'elles portent sur le commerce, la diplomatie, les arts, la gastronomie, les sciences ou l'éducation.



Le ministère de l'Europe et des Affaires étrangères n'assure pas le financement ni l'organisation des événements retenus, mais en garantit la promotion sur le site officiel <https://www.semaineamerique-latine-caraibes.fr> et auprès des médias.

Les partenaires souhaitant participer peuvent déposer leur projet via le [formulaire en ligne](https://semainesamerique-latinecaraibes.fr/Appel-a-projets), ouvert jusqu'au 12 avril 2026 :
<https://semainesamerique-latinecaraibes.fr/Appel-a-projets>
Pour toute information complémentaire, l'équipe des Semaines de l'Amérique latine et des Caraïbes est joignable à l'adresse suivante :
semaine-alc.ame@diplomatie.gouv.fr



Le Chili, en quête d'un nouvel équilibre

En décembre 2025, le Chili s'est doté d'un nouveau président : José Antonio Kast, élu avec 58 % des suffrages. Sa rivale, Jeannette Jara, candidate du parti d'union de la gauche, n'a recueilli que 42 % des voix. Cette élection marque une rupture nette avec la trajectoire politique et économique suivie par le pays au cours des dernières années. Elle met un terme – du moins provisoirement – aux revendications de justice sociale portées par les mouvements sociaux de 2019. Avec l'arrivée de José Antonio Kast au pouvoir, le Chili entre dans une nouvelle ère politique, d'autant plus que le nouveau président a toujours revendiqué son affinité avec l'héritage d'Augusto Pinochet. Plusieurs facteurs permettent d'expliquer ce succès électoral.

Élu en 2021, Gabriel Boric nourrissait l'ambition de transformer en profondeur le modèle chilien. Sa réforme phare consistait à doter le pays d'une nouvelle Constitution afin de promouvoir une plus grande justice sociale. Toutefois, ce projet a été rejeté par 56 % des électeurs lors du référendum de 2024⁽¹⁾. Par ailleurs,

la réforme fiscale destinée à financer les politiques sociales a échoué en 2023 face à l'opposition parlementaire. Pourtant, cette réforme visait à réduire des inégalités sociales persistantes, qui continuent de freiner la croissance économique du pays. Selon *The Global Economy*, les 10 % des ménages les plus riches concentrent environ 34,5 % du revenu total.⁽²⁾

Cependant, la victoire de José Antonio Kast ne saurait être interprétée comme un basculement vers une dérive autoritaire. Son parti ne disposant pas de la majorité au Congrès, un jeu de contre-pouvoirs demeure, imposant la négociation et le compromis. Cette configuration institutionnelle ouvre la voie à une gouvernance fondée sur un ajustement progressif des politiques publiques, dicté par les rapports de force parlementaires. L'équilibre qui en découle repose sur un compromis politique à la fois fragile et indispensable. La droite chilienne issue de ces élections devra ainsi apprendre à gouverner collectivement, malgré la diversité de ses sensibilités. Le véritable défi pour le nouveau président résidera dans sa capacité à construire des compromis durables,

à la hauteur des attentes d'un pays en quête de stabilité et de prospérité.

Raymond Aron écrivait que « *la démocratie ne vit pas de certitudes, mais d'équilibres* ».⁽³⁾ Le Chili contemporain en offre une illustration saisissante : après des années de contestation sociale, d'ambitions réformatrices inachevées et de polarisation idéologique, le pays se trouve désormais confronté à la nécessité de reconstruire un équilibre démocratique fondé non sur l'affrontement, mais sur le compromis institutionnel et la capacité de ses dirigeants à gouverner dans un cadre pluraliste. ◉

Douraya Asgaraly

⁽¹⁾ <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/new-atlanticist/chiles-right-is-in-the-drivers-seat-for-creating-a-new-constitution-can-it-succeed/?utm>

⁽²⁾ https://www.theglobaleconomy.com/Chile/gini_inequality_index/?utm

⁽³⁾ Raymond Aron, *Penser la liberté, penser la démocratie*, Gallimard (Quarto), 2005

Nous vous invitons à réagir à cet éditorial en nous écrivant à l'adresse mail suivante: contact@nations-emergentes.org

NATIONS EMERGENTES

N°60 | Février 2026

Association de loi 1901 | W931002897
ISSN : 2429-7461

Email: contact@nations-emergentes.org
web: www.nations-emergentes.org

• Directrice de publication •

Douraya ASGARALY

Tél.: (33) 6 16 63 45 19

Email : nationsemergentes2@gmail.com

• Directrice de rédaction •

Sri Damayanti Marullang

• Consultant éditorial •

Catherine Fournet Guérin,

Professeur de géographie - Sorbonne Université
<https://laboratoire-mediations.sorbonne-universite.fr/membres/fournet-guerin-catherine/>

• Ont collaboré à ce numéro •

Carlos Araya Vargas, Christopher A. Martinez
& Stéphanie Alenda, Carmen Contreras, Patrick Meynial

• Avec •

Chantal Carrión, maquette
Gwendal LE SCOUL, conception graphique

• Photo de couverture •

Ignacio Amenabar

Zapallar Chile - 2/09/2021

SOMMAIRE

ÉDITORIAL	3
FICHE PAYS	4
ASPECT CULTUREL	5
LE PAYS... VU PAR UN SPÉCIALISTE	8
FOCUS: CONQUÉRIR LE MARCHÉ DU PAYS	13
LES SECTEURS PORTEURS	16
EXPORTER AU PAYS : MODE D'EMPLOI	20
TÉMOIGNAGE	22
FOIRES ET SALONS	23